
生活中常有这样的事，明明做事
的出发点是好的，但在后续执行过程
中却出了岔子，以致效果不尽理想，甚
至还可能惹出些误会与不愉快。

从各支国字号队伍到众多地方
队，向来把专项成绩视作头等要务的
他们，到底是从何时开始对体能训练
与体测给予如此高度关注的呢？整理
一下时间线索，再结合一下行内人的
说法，不难发现，关键的转折点就是发
布于今年2月27日的《体育总局办公
厅关于进一步强化基础体能训练恶补
体能短板的通知》。该《通知》仍挂在国
家体育总局官网的通知公告栏上，大
家有兴趣的话可以移步一观。

纵观该《通知》全文，确实明确提
到“坚持‘体能是东京奥运会入场券’
的选拔标准，持续强化体能训练工
作”。其中，对体测分数与达标标准也
有比较明确的规定，“确定各项目基础
体能达标标准，不达标者不得参加奥

运选拔。体能达标测试分为：基础体能
测试，躯干稳定性和上下肢左右侧力
量均衡性测试和板块体能测试。三项
测试各100分，单项不低于75分、总分
不低于240分者视为体能达标。”在该
《通知》页面的下方，还附有《国家队体
能达标测试评分标准》的链接。

不含标点符号，该《通知》内容的
字数为2619个汉字，记者未从中找到
如预赛后需通过体测排行来确定决赛
名单的内容出处。但从如今的情况来
看，类似“决赛名单体测定”的情况并
非孤立地发生在游泳赛场上。

在正进行中的2019-2020赛季全
国击剑冠军赛南京站上，赛事秩序册
写明：“16进8的比赛中不进行专项比
赛，只进行体能测试，并根据体能成绩
进行名次排位，前八名进行个人赛8进
4的专项比赛，后八名根据体能成绩进
行排位，不再进行专项对抗。”结果大
家看到的就是，2019年世锦赛女子重

剑团体冠军成员都被拦在了八强之
外，其中孙一文、林声更是早在16强阶
段便已止步。
而在本周一落幕的全国体操锦标

赛上，也出现过让人啼笑皆非的一幕。
由于体能测试淘汰了大量运动员，原
本该八人参加的女子跳马决赛只凑够
了五名选手。更尴尬的是，这五名运动
员的水平还参差不齐，最后获得全国
第五名的那姑娘仅完成了难度系数为
2.0的前手翻。
垒球项目在国内相对小众，所以

可能很多人并不知道，全国垒球锦标
赛正在贵州举行。在这片赛场上，同样
存在体测左右最终成绩的情况。体测
总分前四的队伍可参加四强赛，体测
总分排第五至第八名的队伍，则只能
去争取第五至第八的名次。为此，已经
有参赛队选手调侃说，“只要体测能进
前四，那最差也是铜牌了（本项赛事设
两个并列第三名）。”
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■游泳 破亚洲纪录却无缘决赛 ■击剑 世界冠军体能测试出局
■体操 资格赛倒数第一进决赛 ■象棋 棋手要跑步跳远扔实心球

王简嘉禾在女子800米和1500米
自由泳预赛中游出第一，并且在后一
项预赛中还打破了由自己保持的原亚
洲纪录，但两场决赛都没有她的份。
叶诗文在女子400米个人混合泳预赛
中成绩排第四，却同样进不了决赛。
另外，在女子100米仰泳预赛中排名
第一的傅园慧，在男子50米自由泳中
刷新全国纪录的余贺新，在男子100
米蝶泳预赛上排第一的孙佳俊，在男
子100米蛙泳预赛游出第二快成绩的
覃海洋……他们也都没能闯进决赛。
在这次全国游泳冠军赛暨东京奥

运会达标赛上，许多项目预赛后，都会
有本该凭成绩毫无悬念跻身决赛的选
手，由于体测排名较低的缘故而失去
决赛资格。如此特殊操作的原因是，为
按照国家体育总局强化体能的要求，
本次赛事规定所有项目预赛成绩前16
名选手中，取体能成绩前八名选手进
入决赛；若体能成绩相同，再按照游泳
成绩排名进入决赛。
正因有此特殊规定，所以在这回

的青岛赛场上便多次出现，体能好的

“普通生”挤掉体能一般但专项成绩更
好的“优等生”的情况。
如今争议声已漫天。比赛才比完

前四日，体测便上了热搜、成了“梗”，
还变成了老百姓茶余饭后的“出圈”话
题。但是，问题是出在加强体能训练、
测试体能成绩这件事本身吗？民众的
眼睛可是雪亮的，所以围绕“一刀切”
的针对性讨论已继承热度、继续发酵
了。

让一名游泳运动员去挑战3000
米跑，并且还要带着成绩目标去跑，这
科学吗？菲尔普斯就曾公开表示过对
跑步的敬而远之，甚至当他漫不经心
地走路时就可能出现绊倒的情况。这
并不仅仅是一个从水中到陆地的心理
障碍，而是游泳运动员的脚踝、韧带出
于专项训练需求，本来就很软，非要他
们参加陆地训练长跑的话，不仅练得
费劲，还容易出现伤病。
另外提一句，中国飞人苏炳添之

前没有出现在全国田径锦标赛的赛场
上，除了后来补充的伤病解释外，其实
他也没通过体测。

在赢得女子1500米自由泳的冠军后，河北姑娘张可的脸上

挂起了笑容，?个笑容里带着点平静和意料之中，却少了奋力

争胜后的那份酣畅。16分13?26，?是张可的夺冠成绩，比王简

嘉禾在预赛中游出的新亚洲纪录15分45?59?了不少，但在体

测成绩左右决赛名单的特殊条款下，张可成了预赛前五名中的

决赛独苗，而王简嘉禾却因体测排名不理想而止步预赛。

正在青岛举行的2020全国游泳冠军赛暨东京奥运会达标

赛，在质疑与讨论中，它的受关注度一飞冲天。同时，大众对“体

测一刀切”是否合理的讨论也迎来了一波前所未有的升温。
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惹争议的不是体测是一刀切

体能没达标 第一也枉然

尽管让象棋运动员也去参加体
测，这件事有些自带笑点，但别说，仅
是能被细分对待这一点可能就够其他
项目选手羡慕了。据记者了解，除了参
加全国象棋甲级联赛的运动员有一张
特制的达标表外，在体操和击剑项目
中，运动队也根据运动特性对打分项
目、打分比重进行过调整。只不过从整
体来看，更多运动队、更多运动员，他
们所面对的仍是“体测统考卷”。

参加全国象棋甲级联赛的男性运
动员，他们所需挑战的最长跑步距离是
1000米，而女运动员则是800米跑。考虑
到象棋运动多有较年长选手，所以体测
对45岁及以上者的耐力测试项目从跑
步换成了3000米快步走，而对力量测试
的项目也从立定跳远换成了掷实心球。
另外，尽管在刚落幕的全国体操

锦标赛上出现了一位女子跳马选手以
“业余动作”幸运摘得全国第五名（本
场决赛仅五人参赛）的情况，但据体操
圈内人透露，运动队对吊环、跳马等侧
重上肢或下肢的单项，以及全能项目
运动员的体测，其实已经有不同的要
求。比如，对吊环专项选手的体测会侧
重于上肢力量，而对全能项目运动员
的特测则会考校得更加全面。

不过，有时候即便体测重点已进
行调整，也不意味着对所有人来说都
是解脱。比如，2019-2020赛季全国击
剑冠军赛只设五个体测项目，由于项
目数少了，所以单个项目的占分比其
实就重了。为了达到满分仍是100分的
要求，其中三个项目都会被倍数计分，
比如以最“魔鬼”著称的3000米跑，它
的得分就是三倍计分。对耐力较弱、不
擅长跑步或老将来说，无形中这又成
了一道更难的关卡。

棋手体测已享“优待”

王简嘉禾打破了亚洲纪录，但决赛没她的份

体能测试，出发点是“恶补短板”

说到体测，也是有正面榜样的，那
就是国乒队的队员们。今年的全国乒
乓球锦标赛将于10月1日至10日在威
海举行，目前国乒的全部队员都已通
过赛前体测。与近期游泳、击剑、体操
几项大赛受到质疑的操作不同，全国
乒乓球锦标赛的做法是先划出体测达
标线，只有达标者方可参赛，等到赛场
上便完全以球技分高下。

都是依照《体育总局办公厅关于
进一步强化基础体能训练恶补体能
短板的通知》办事，却衍生出了不同
的执行模式，这事后续到底会如何发

展呢？据悉，针对在这次游泳比赛中
集中爆发的问题，国家体育总局已于
昨日开会研讨，体测相关事宜正是讨
论重点。

闹出体测风波后，中国游泳协会
主席周继红在接受采访时表示力挺体
测。“中国游泳要想全面冲击更高水
平，必须基础和专项双管齐下，因此这
次全国比赛中增加基础体能测试的目
的，就是为了弥补中国运动员的短板，
以提高中国游泳运动员在世界上的竞
争力。”不过在力挺的同时，她也表示
会认真总结，以期找到更完善的做法。

“我们将通过本次比赛对体能训练进
行认真总结，建立起与游泳项目相适
应并紧密结合专项、更加完善的基础
体能训练和体能竞赛体系。”
周继红这话，说得全面到位，在符

合当代竞技体育对体能诉求的同时，
也留出了后续改进的空间。
说到底，一名运动员想要在国际

赛场上起飞，坚实的体能基础与精细
打磨出的专项能力就是他的双翼，相
辅相成，才能达到更高的成就。所以，
大家在围观“吃瓜”之余，其实也可以
期待一下后续措施的推出。

总局已开会研讨 建立完善体系
周继红力挺体测：基础身体能力和专业运动表现都重要


